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書面質詢
高天賜議員

特區政府須調研澳門人才資源儲備，充分發揮「人才為澳所用」原則
新冠疫情爆發前，特區政府已多次向公眾表示澳門需要經濟產業多元化，
經濟產業多元化的議題自2006年的施政報告後每一年度均會提及，由於
澳門自身自然資源不足，近年的經濟產業發展從過去經濟產業多元微調
至經濟產業適度多元化。
 
另外一個影響澳門經濟產業改革的問題在於博彩業長期主導澳門的經濟
來源，疫情的爆發使到博彩業稅收大幅下降，令特區政府著重除博彩業
及其相關行業的才培養，加上大灣區及粵澳深合區的深入合作，特區政
府才真正意識到人才培養的重要性。
 
綜合上述經濟產業適度多元的話語，澳門未來主要方向為醫療、高新科
技、生物化學、環境學等學科，人才方面需求與過去的博彩業及其相關
行業人才大相逕庭。但是現時特區政府對上述報讀學科的學生，沒有提
供針對性的政策措施支持鼓勵。
 
根據統計暨普查局的統計數據，澳門2009/2010學年的本科畢業生
共3736名，短短十年，增加至2019/2020學年的5200名本科畢業生，體
現澳門居民越有意願攻讀更高學位；2019/2020學年取得碩士及博士學位
的人數亦多達2213名和439名。
 
澳門學生除了選擇澳門本地10家高等院校升學外，還有眾多機會至內地、
臺灣地區、葡萄牙以及其他國家/地區升學，更有相當一部份升學完成後
選擇留待升學地工作，澳門作為微型經濟體且沒有足夠誘因吸引相關學
生回流澳門。
 
通過上述數據，本地居民中修讀學士以上程度學歷的人數日漸增加，特
區政府應重新檢測及統計相關學科所需人才數，以及發掘已修讀相對應
學科的本地居民，推行更多政策措施吸引在外本地居民人才回流，以達
人才為澳所用的願景。
 
基於此，本人向政府提出以下質詢，並要求以清晰、明確、連貫和完整
的方式適時給予本人答覆：
 
一、在社會經濟轉型的背景下，以及配合大灣區及粵澳深合區發展的人
才需求，例如醫療、高新科技、生物化學、環境學等學科亟需特區政府
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各方面的支持，特區政府會否考慮設立對應的助學金項目予修讀上述學
科學生申請？
 
二、現時攻讀研究生及博士生的澳門居民，特區政府有沒有深入研究該
批高學歷本地居民人才現況，並及時推行更多人才政策讓其能在其適合
場所發揮所長，避免浪費稀缺的人才資源？
 
三、除了加緊重視急需學科人才外及現時所行的人才政策之外，特區政
府有何中長期人才預測及儲備計劃措施，盡其所能吸引更多海外澳人回
流，以豐富澳門本地人才資源儲備，從容應對將來澳門發展人才所需？

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

           第 2 頁  共 2 頁

http://www.tcpdf.org

		2021-11-22T17:45:37+0800
	José Maria PEREIRA COUTINHO




